
! ! ! !多层住房加装电梯!跟街道"居委

会"业委会"物业公司搭界#沪语$有关

系%吗& 三年前!在做这方面的采访时!

听到最多的回答是'不搭界的(!甚至采

访街道负责人还被挂了电话) 的确!在

有些干部看来!装电梯!是楼内居民有

需求!是他们自己商量"自己出钱"自己

申请的事!用时髦的话来说!是一个'居

民自治(的行为) 更何况!这也不是上级

部门考核的内容)

可是!这样一件工程项目堪比'造金

茂大厦(! 全靠居民自己完成难度太大*

而在深度老龄化的上海! 群众需求又如

此强烈)那么!这件事和基层管理+服务机

构究竟搭界不搭界呢&虹口区江湾镇街道

的回答是$当然搭界)于是!街道层面成立

了一个工作室! 专管老房装电梯的事!如

何解决这个问题还被列入'情景党课(!让

全体党员干部都来听) 江湾镇街道为什么

要主动揽这事& 理由很简单$党的宗旨!就

是全心全意为人民服务) 人民对美好生活

的向往!就是我们的工作目标, 邵宁

搭界不搭界

政府!社区!企业!社会组织!居民自治形成合力"""

多层房加装电梯告别“单打独斗”
本报记者
邵宁

! ! ! ! !长宁区 ! 已立项
!"

台
电梯，其中竣工 !"台。

普陀区! 已立项
!#

台
电梯，其中竣工 # 台，!$ 台
正在施工。

静安区! 已立项
$%

台电梯，最近开工 %台。
虹口区!已完成 &个

立项批复，共涉及
&!

部
电梯，其中 '台已竣工投
入使用。正在立项审批
中的有 (个项目，预计
'月底前完成立项。

杨浦区!已完成
% 个立项批复，涉

及 % 个小区共
&'

台电梯，已经竣工
) 台。
本报记者 邵宁
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上海各区老房
加装电梯数量

#据不完全统计$

! ! ! !在今年上海全面开展的大调研中，虹
口区江湾镇街道共收到来自居民的书面建
议和呼声 "$$$条左右，其中，希望给多层
住房加装电梯的有 "%$条，占 !(*。这也是
上海老小区居民一个普遍的诉求！上海已
经进入深度老龄化社会，这个数字在各社
区中很有代表性。
“有序推进‘城中村’、老旧小区改

造，完善配套设施，鼓励有条件的加装电
梯……让居民生活得方便、舒心。”今年
李克强总理在政府工作报告中的话，让千
千万万个多层住宅里的住户看到了希望。
今年以来，上海这项工作也出现新气象。
几个月来，记者在各区采访发现，加装

电梯开工、竣工的数量比前两年大大增加。
更令人欣喜的是，上海多层住宅加装电梯
告别了“单打独斗”。一方面，无论是申请立
项还是开工建设，单独一栋楼比较少，更多
的是两栋以上的楼一起启动，最多的一个
小区有六栋楼一起办理手续。另一方面，也
是更为重要的，如今，政府部门、街道（镇）、
企业、社会组织都积极行动起来，形成合
力，共同推进这一民生工程，造福更多的
“悬空老人”。
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! ! ! !今年 (月 "'日，普陀区曹
杨街道的梅岭北路 ($$ 弄 ")

号、"+号楼举行了加装电梯开
工仪式。两栋楼从“二次征询”
到申请立项，再到完成各项审
批流程取得开工许可证，只花
了不到半年的时间，创下了上
海老房加装电梯前期工作“最
快速度”。目前，电梯工程进展
顺利，#月下旬就可竣工。
不久前，静安区美丽园居

民区的华怡园（延安西路 !+$

弄）也传来好消息：)号楼、(号
楼两部电梯竣工了。这个建于
上世纪 %$年代的老公房小区
创下了上海加装电梯的数个
“第一”。"$!(年，!号楼成功加
装了全市第一部电梯，四年后
的今天，又有两部电梯竣工。!、
)、(号楼都是六层高、一梯四
户，共 "(户人家。华怡园小区
共 (幢多层楼房，目前“电梯
房”覆盖率已达到 #+*，另一

栋 "号楼加梯也在前期准备工作中。
今年春节前，虹口区江湾镇街道 +部

电梯同时竣工，分别是汶水东路 +$+弄 ),

+号楼和万安路 "%$号和 "%%号。汶水东
路 +$+弄是商品房和售后房混合的小区，
万安路 "%$号和 "%%号都是老公房。如今，
+部电梯同时启用，让住在其中的数十户
居民过了一个最开心的春节。
沪上老公房数量巨大的杨浦区，最近

加装电梯工作也有了突破。位于平凉路街
道的明园坊小区，在业委会主任曹立明的
牵头奔走下，六栋楼（!号、)号、+号、&号、
!!号、!)号）一起加装电梯。去年 (月启动
一次征询，楼内 !"'户居民 !$$*同意；之
后二次征询，小区 %$*以上业主同意；去
年 !!月向区房管部门申请立项，今年 !月
完成批复；今年 +月，项目获得了规划许可
证，现已进入最后一步———施工许可证审
批。这也是上海迄今为止最大的一个加装
电梯项目，群众的智慧在这里得到了体现。

街道有了#电梯办$

! ! ! ! +月 !#日，一堂特别的情景党课在江湾
镇街道大礼堂举行。街道干部、居民区和“两
新”组织及驻区单位党组织书记近 "$$人参
加。这堂党课的主题是：如何在党建引领下，
解决居民“上上下下”的困难？

从去年开始，江湾镇街道就把老房加装
电梯作为一项民生实事来推进。街道排摸了
一下，辖区内的多层无电梯住宅楼达 ""$'

幢，且老年人口多，加装电梯需求非常大。
欣逸居民区的万安路 "%$号和 "%%号的

居民早有加装电梯的意愿，苦于群龙无首。去
年初，街道得知后给予大力支持，居民区党总
支迅速行动，动员业委会主任牵头组成自治
小组，通过广泛宣传和细致的群众工作，二次
征询很快通过。在项目审批阶段，由于缺乏经

验，居民多次碰壁，甚至打起了退堂鼓。街道
党工委和区房管局党工委通过联组学习，主
动服务，加快立项速度。项目开工后，街道办
事处行政党组又召集城管、消防、派出所、市
场监管和物业等部门，及时解决施工管理、质
量技术监督等问题，化解矛盾纠纷。在施工过
程中需燃气管道改道，原定费用 )-'万元，经
街道区域化联建平台协调，减免了部分费用。

当年立项、当年开工、当年竣工，如何将
欣逸居民区的成功经验复制到更多的小区？
去年底，江湾镇街道决定成立“既有多层住宅
加装电梯工作室”。工作室由街道办事处副主
任浦裕兰负责，街道各部门以及居民代表共
同参与。工作室作为街道层面的协调机构，负
责与区房管、规土、建管等部门对接，具体指

导居民走程序，全程跟踪立项、规划、房屋安
全性认证和施工许可等环节，并为施工做好
各项服务工作。这样街道层面的“电梯办”，在
全市各街镇中是第一个。

街道还成立了社会组织“家加乐”加装电
梯事务所，为居民提供咨询和指导。街道又在
意愿强烈的居民区成立加梯工作小组，开展
居民协商、经费分摊等前期准备工作。在街道
)"个居民区中，已有 !#个居民区成立了工作
小组。在这样的机制下，这项工作推进的速度
大大加快了。辖区内的凉城路 !"$!弄 ##号，
一栋 '层老房加梯工程本月就将开工。

虹口区委区政府也一直关心老房加装电
梯工作，区委书记吴信宝还为“家加乐”事务
所题写了名称。'月 !日上午，市住建委副主
任、市房管局局长胡广杰来到虹口区江湾镇
街道调研加装电梯工作。“江湾镇模式”有望
在全市推广。

社会组织搭%桥梁&

! ! ! !“我们有位住在高层的小青年不愿出资，
他说不用电梯。万一他以后用了怎么办？”“你
们可以和他签一份补充协议，里面写明不出
资者不享受，同时写明如果他以后使用需补
多少费用。”普陀区梅川一街坊小区居委活动
室里，一位个子瘦小的“老法师”正给十几位
来自 "号楼的居民解答加装电梯中的难题。

这位“老法师”名叫毛萍芬。她是爱乐慧
城市旧住房综合改造服务咨询中心负责人。
爱乐慧是长征镇于去年 !$月发起成立的社
会组织。毛萍芬是长征镇怒二居民区原党总
支书记，本市较早由居民自筹资金成功加装
电梯的怒江苑 #号楼就在怒二居民区。此后，
毛萍芬还参与过“怒江系”另外 !$来栋楼的
加梯工作，曾被评为普陀区优秀党务工作者。

退休后，经验丰富的毛萍芬就在爱乐慧
忙个不停，去年 !"月至今，她和同事已先后
给 )'栋楼的居民提供免费现场咨询服务，其
中以本镇区域居民区为主，也有普陀区其他
街镇，甚至闵行和浦东等区的居民区。为了帮
居民解决实际问题，毛萍芬一般都安排在夜
间或双休日上门，这样年轻居民也能到会。

加装电梯离不开专业的第三方企业。毛

萍芬制定了一份评审表，通过十几个环节给
多家“第三方”打分，居民可以根据分数选择
“第三方”代理。半年来，爱乐慧的工作富有
成效，梅一居民区 "号楼以及浦东罗山路
一小区的多幢楼房的加梯工作，都已启动。
在上海，在加装电梯工作中起到“桥

梁”作用的社会组织已有好多个，上海市
房屋修建协会也是一个。从 "$!+年起，协
会承担上海的多层住房加装电梯咨询、指
导的任务。经过一年多的编制，一本详细
的《上海市既有多层住宅加装电梯建设
指南》完成了。最近，协会的工作人员忙
得不可开交：接待咨询、网站更新；跟踪
重点项目；对电梯、施工、配套等企业开
展评审；对各区进行培训指导……“上海
各区对于加装电梯这件事都很关注，
《建设指南》供不应求，我们一次又一次
重印，最近还给静安送去 +$$册、杨浦
送去 )$$册。”协会副秘书长江传胜说。
近两年，市房修协会会员单位也迅

速增加，包括设计、勘察、施工、电梯、
审价、监理等门类，达 ()$多家，协会
将列出清单，供加装电梯的业主选择。
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! 静安美丽园

!号楼加装的电

梯已投入使用
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